

Escala Crítica/Columna diaria

*El Tren Maya, obra prioritaria junto a la refinería y transístmico *Tabasco, cambios acelerados en el gabinete; un equipo compacto

*En la ruta de la segundo mitad; lo que sigue será la sucesión

Víctor M. Sámano Labastida

EL PRESIDENTE Andrés Manuel López Obrador acudió nuevamente a supervisar los avances del Tren Maya, obra prioritaria en la actual administración y que –de acuerdo al compromiso oficial- deberá estar concluida a finales del 2023. En esta visita, como en las anteriores, el mandatario federal pasó por Tabasco, donde se reunió con el gobernador Carlos Merino; el recorrido incluye Campeche, Yucatán, Quintana Roo y Chiapas.

El Tren Maya, junto a la refinería de Dos Bocas y el Corredor Transístmico forma parte de un ambicioso plan de infraestructura para integrar al sur sureste e impulsar su desarrollo; lo que se complementa con acciones como las de “Sembrando Vida”, extendidas hasta Centroamérica, también para arraigar a la población y conforme a la perspectiva presidencial ofrecer una alternativa a la migración.

En su más reciente informe de gobierno, el presidente López Obrador mencionó que entre enero y junio se había invertido 35 por ciento del presupuesto asignado a esta obra. Esto es, hasta junio se erogaron 12 mil 709 millones de pesos en los trabajos ferroviarios, de los 36 mil 288 millones previstos para 2021.

S sabe que el mandatario urgió acelerar los trabajos que de alguna manera se han visto obstaculizados por el cambio de trazo realizado para evitar desalojos y atender resistencias. De esto modo, desarrollaron acciones y estrategias para la relocalización integral de poblaciones en el derecho de vía.

Hasta el momento, los recursos se destinaron –indica el reporte oficial- sobre todo al proyecto ejecutivo (continuación), la construcción de vía férrea, supervisión técnica, verificación de control de calidad. Incluyen también estudios técnicos del Tramo 5 Cancún–Tulum y del Tramo 6 Tulum–Bacalar. Otras acciones realizadas son construcción de la plataforma de vía, drenaje y pasos de fauna, peatonales y para vehículos agrícolas.

A cargo de la obra está el director del Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), Rogelio Jiménez Pons.

RELEVOS Y AJUSTES

HAY QUIEN afirma que se aceleraron los cambios previstos para enero en la administración estatal. Como usted sabe para muchos fue sorpresivo el relevo de Adán Augusto López en el gobierno para asumir la Secretaría de Gobernación. En cuestión de menos de una semana el ahora ex delegado federal de programas estatales Carlos Merino asumió la secretaría de Gobierno para que en esa calidad ocupara la responsabilidad del Ejecutivo de manera provisional; modificándose la Constitución local para que rindiera protesta como gobernador interino.

De esta forma se cambió el precepto que establecía la calidad de gobernador sustituto, de manera que el mandatario con licencia (Adán Augusto) pueda retornar con sólo notificar al Congreso. Y al mismo tiempo otorgar plenas facultades Merino Campos.

Una vez cumplidas las formalidades, el nuevo gobernador hizo una serie de designaciones que seguramente no serán las únicas, aunque el equipo inicial que tomó posesión en 2019 se mantiene. Como ya le comentamos, Guillermo del Rivero asumió la Secretaría de Gobierno en sustitución de Merino Campos quien a su vez había suplido a José Antonio de la Vega; éste se integró de inmediato a los trabajos en la Segob federal.

Del Rivero, quien despachaba como coordinador de asuntos jurídicos, fue relevado por la doctora en derecho Karla Cantoral; otra de las primeras designaciones fue la de Carlos Íñiguez Rosique, en la Secretaría de Administración e Innovación Gubernamental (SAIG), a la cual renunció Oscar Palomera Cano, quien también se incorporó al equipo de López Hernández en Gobernación.

En la Secretaría Técnica y de Seguimiento Gubernamental fue designado Juan Carlos Castillejos, quien laboraba en el Ayuntamiento de Centro y que ya fue Secretario de Gobierno; María Luisa Somellera, ex vocera gubernamental y ex secretaria particular asumió como coordinadora general ejecutiva de la Gubernatura. En este primer ajuste Francisco Trujillo Navarro fue nombrado secretario particular.

El movimiento de piezas en el equipo de Merino Campos también incluyó la designación del comalcalquense Manuel Graniel Burelo como titular de la Secretaría de Bienestar, Sustentabilidad y Cambio Climático (SBSCC), en sustitución de Daniel Casasús Ruz, quien dejó esa dependencia para asumir como "super delegado" federal, cargo en el que estaba el ahora gobernador Merino.

Si bien esta información es de conocimiento de los lectores, una visión panorámica conjunta nos indica el sentido de los cambios: sigue en sentido estricto el mismo equipo que se formó en el entorno del mandatario con licencia López Hernández.

AL MARGEN

COMO parte de los cambios en la administración estatal, la señora Dea Isabel Estrada de López entregó el cargo de presidenta del Sistema DIF a Guadalupe Castro de Merino. En el acto estuvieron presentes, según la tradición, las presidentas y directoras de los DIF municipales entrantes.

UN EJERCICIO de transparencia y organización, fue calificado el anuncio de la alcaldesa electa de Centro, Yolanda Osuna Huerta, de que a partir del 15 de septiembre comenzará a informar sobre los miembros de su equipo de trabajo. Se hará en varias etapas. Las nuevas autoridades municipales asumirán el 5 de octubre.

RINDIERON protesta de ley los integrantes de la 64 Legislatura local. El domingo 5 de septiembre iniciarán formalmente 21 diputados de Morena, 6 del PRD, 4 del, 3 del PVEM y una de Movimiento Ciudadano. Emilio Contreras será el presidente de la Mesa Directiva para el primer periodo de sesiones del primer año. (vmsamano@hotmail.com)